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! ! ! !多年前，报上爆出上海京剧院在温
州唱《挑华车》的奇事。说是当地高家庄
观众，因主角高宠与他们“五百年前是一
家”，坚决不许演他被铁华车压死的戏，
演员只能改为挺立结束。大宋朝的高王
爷与温州高家庄何干？当时的舆论批评
其为愚昧陋习。
其实，看戏有忌讳也是我国传统演剧

活动由来已久的风俗。上至宫廷庙
堂，下至豪门富贾无不尽然。!"#$

年，时任财政次长的张英华为儿
子完婚举办堂会。张府特捧小翠
花，大轴原定是余叔岩与小翠花
的《坐楼杀惜》，加曲友与小翠花
合演《借茶活捉》，均是小翠花的
好戏。张英华因“惜”与“媳”谐音，
大婚之日“杀媳”嫌不吉利；又因
张子行三，易联想到剧中的奸夫
张文远“张三”，特命改去。小翠花
改前《嫦娥奔月》，后与王瑶卿、朱素云合
唱《得意缘》，余叔岩则大轴改唱《定军
山》。
著名剧作家陈墨香的父亲曾任翰林

院侍读学士，官至卿贰，一生曾任多处学
政。有一年任山东主考，同事是学士杨庆
麟。考试完毕，大官们请主考看戏，杨学
士点了一出《齐人打陈仲子》，陈主考点
了一出《长生殿》“埋玉”，是陈元
礼逼杀杨贵妃。姓杨的要打姓陈
的，姓陈的要杀姓杨的，满座皆
惊，疑惑两位主考不睦，二位明白
过来，自己都不免后悔。

还有一位大官杨昌濬（字石泉），因
在浙抚任上督办“杨乃武小白菜案”不
力，被慈禧太后革职而名声大噪。他请一
位李姓阔佬在吴山看戏，伶人送上戏目，
他见有《大保国》，戏名甚好，就点了。江南
的织造兼管替皇家采办伶人，自然是戏油
子，提醒他这出戏“杨（波）家忠，李（良）家
奸，点不得”，他才恍然大悟，改点别戏。
有忌讳，也就有影射。最擅长影射的

当数慈禧太后。戊戌政变以后，慈禧与光
绪母子不和，慈禧太后看了谭鑫培的《天
雷报》大喜，因为此戏鞭挞的就是“养子
不孝”。她觉得天雷打死张继保还不解

恨，命伶人改戏，将张继保天雷劈死以
后，由小生改小花脸，到阴曹再打八十大
板；又在光绪皇帝的万寿前后几日，连续
点谭鑫培、杨小楼唱《连营寨“哭灵牌”》，
特地新制满堂白盔白甲白旗，触儿皇帝
的霉头来解恨。
都说传统戏曲是“写意艺术”。不仅

伶人装扮在台上“写”剧中之“意”，台下
点戏听戏之人也借戏“写”自己心
中之“意”，或者怕被别人误会另
有别意，所谓借戏中之“酒”浇自
己心中“块垒”。恰恰是传统戏曲有
趣有“意”之所在，似不宜仅以愚昧
陋习视之。只是表达这种“写意”、
忌讳应有个“巧”“拙”的分别。

$%%&年，我们请时年 "'岁
的刘曾复先生来参加“绝版赏析
元宵晚会”。大家都想听听刘曾老
的《审头刺汤》。因为刘老这出戏

很接近余叔岩的唱法，词句唱腔皆比时
下流行的唱法隽永。当年，余叔岩在百代
公司灌片，原定有这段“四平调”，不知为
何临时没灌，成了余迷的大遗憾。可是，
刘曾老一听就面犯难色，说：“这戏我吼
两句倒没问题，可这大过年的又是‘人头
落’，又是‘过往神灵饶过谁’，太不吉利
了！”因而，他老人家改唱一段吉祥戏《蟠

桃会》，皆大欢喜。这是改得巧。
拙的是，有些晚会同样为了

取吉祥之意而胡改唱词。譬如某
春节晚会请言兴朋唱《上天台》
“二黄慢板”，最后一句原词为“又

听得殿角下大放悲声”。可能是嫌“悲声”
不吉利吧，竟改成“大放欢声”。观者无不
喷饭。因此剧为姚期之子姚刚劈死郭妃
之父，郭妃上殿来向皇帝哭诉，死了爹而
“大放欢声”，简直不像人话！最可笑的是
电视里这么一唱，竟被兴朋的徒儿们奉
为圭臬，都这么唱起来，可谓谬种流传。
按，据伟品兄说，他的老师宋湛清（与其
表兄李家载同为言派传人）认为“大放悲
声”原词也不甚妥当。即使皇妃在金殿之
上“大放悲声”亦不成体统，所以宋老唱
作“似有人声”，就是说听到了嘤嘤抽泣
之声。如果这么改，显然就巧多了。

追寻!迷人的黑影"

李建国

! ! ! !上视纪实频道推
出了《上海 (%%》的系
列短纪录片，它选择
了上海各行各业、各
阶层有代表性的人

物，以他们工作、生活中的一些鲜为人知的场景，从各
个不同的侧面，来折射我们这个伟大时代的深刻变迁。
我作为《中国主题剪影》系列的创始人，有幸忝列其中。
我幼年就喜欢涂鸦。学龄后，就开始跟随一位军旅

画家，系统学习西画技法。高中毕业时去了上海美术电
影制片厂。那时的美影厂，名家云集，我能在这样的艺
术氛围和环境中，尽情地吮吸着艺术的养料，使自己的
绘画技艺和认识有了质的提高。
我在美影厂，从事的是创作剪纸影片。至今，我已

参与《葫芦兄弟》等多部剪纸影片的创作、拍摄。而真正
改变我艺术走向的，是邂逅了一代动画影片大师万籁
鸣先生，我就此爱上了剪影艺术。
我进美影厂时，万老已退休在家多年。万老虽退休

在家，仍有许多信件和会议通知寄到厂里。我得知此事
后，便自告奋勇地充当起信使。名为送信，实则向万老
讨教剪影的技巧。随着时间的推移，我俩的友谊与日俱
增。虽年龄悬殊，却成了无话不谈的师徒。万老的许多
创作思维和理念，至今仍深刻影响着我的创作。

在万老的引领下，我通过不断地实践、总结，逐渐
掌握了这门艺术的规律、要领和精髓。为了打破过去中
国剪影只能表现人物侧影的局限，我开始不断地探索，
尝试如何运用其他姐妹艺术的表现手法和样式，来拓
展剪影艺术的表现力。
于是，我在保持剪影艺术风格的前提下，运用了蒙

太奇等电影表现手法，又借鉴了漫画、民间刻纸和装饰
画中的技法，从而创作了那些曾是我们记忆中的生活
印象的《中国主题剪影》系列。其中有：《上海弄堂游戏》
《上海石库门风情》和《中国古典人物》等这些耳目一新
的作品，在形式上，体现了简洁明快的美感；主题中又
蕴含着文化哲理；构图上还充满着生活的律动，令人赏
心悦目。我曾携带这些作品，出访过欧洲七国和日韩，
得到那里民众和同仁的认可。
父亲李佐华生前，一直关注着我的创作。我的每幅

作品发表，他都要品头论足一番，对我的成长至关重
要。我先后出版了《剪影乐》和中英文对照的《中国剪影
技法》，这两本中国唯一的剪影工具书，都是在父亲的
提议、支持和鼓励下，得以完成的。
剪影艺术，被德国大诗人歌德称之为“迷人的黑

影”。我一定不负父母、恩师的厚望，再接再厉，心无旁
骛地创作出既有鲜明时代精神和独特民族风格，又能
记录历史、人民群众喜闻乐见的剪影作品。

封笔与开笔
周 励

! ! ! ! !亲爱的朋友"我挚爱的妻子蓓

琪于 )月 *日下午五点半去世"之

前她经历了数个星期骨癌和肺癌的

疼痛折磨"作为挚爱的丈夫"在夫人

临终病床前" 我答应她一定继续写

作继续发表作品# 董鼎山$

看了这份邮件，我眼泪夺眶而
出，好像看到董先生拉着奄奄一息
爱妻的手，听她断断续续地讲：“亲
爱的，很抱歉我耽误了你几个月写
作，答应我，我走了以后，你一定继
续写作……”
刚才给董先生打电话，听他讲

述爱妻最后的万般折磨痛苦，我为
一位非常熟悉极其善良高雅的女性
走得如此悲惨扼腕叹息！她的牧师
来过，但上帝未能解除她丝毫痛苦，
好在她坚强，忍住不叫痛，只是不时
紧紧攥住丈夫的手，像在汪洋大海
抓住一截浮木，听他在耳边不断低
语“我爱你……”
蓓琪是标准的贤妻良母，上世

纪 )+年代瑞士金发美女留学生，谈

恋爱时就千方百计为董先生节约
钱，婚后她很快学会做中国红烧肉，
每逢春节把客厅布置得红红火火，
鲜花盛开, 对丈夫的中国朋友热情
招待，家里客厅书籍壁炉厨房总是
被她收拾得干干净净一尘不染，不
仅大小家务全包，还时常陪同丈夫
出席许多她无法听懂一句语
音的华人作家聚会，她经常
和我讲的一句话是：-./ 热
爱写作，享受读者喜欢阅读
他的作品。这与董先生讲的
话一样：“文学是我的生命。”"'岁
的董老坚持每周发表一篇随笔，近
几年给美国《侨报》写了 0%%多篇文
章，文采风格与上世纪 *%年代，《天
下真小》一样精辟活泼引人入胜，被
誉为中美文化交流大使，爱妻的一

贯支持功不可没。蓓琪兴趣广泛，童
心未泯，每天细读《纽约时报》，去年
底听说我要去以色列和约旦佩特
拉，特地翻出《纽约时报》与我讨论
佩特拉的历史，说：“我真想去！”三
年前我从南极回来给董老夫妇看照
片，并送了一只木质小企鹅纪念品，
她高兴极了，几天后去商店买了个绒
毛大企鹅，像孩子一样在电话里喊：
“我搞到一只大企鹅！你来看啊！”

*)岁的老人，心境和孩子一样
阳光灿烂。最后一次看到她是今年

一月中旬，她已经确诊患上
绝症，但仍然谈笑风生，上街
购物，照顾丈夫陪两个外孙
女。董先生非常担心夫人，在
我面前谈起不禁老泪纵横，

蓓琪还若无其事地为我倒茶。'月
她病情逐渐加重，董先生宣布封笔
一心一意照顾爱妻。这期间，我们相
隔大洋常通电话。那天收到董先生
的电子邮件，我泪如泉涌：蓓琪，一
路走好！董先生，节哀，保重！

皇马!四大皆空"

闵 谅

! ! ! ! $%!)年 )月 !'日，随着一声
哨响，伯纳乌球场陷入一片死寂。这
场欧冠半决赛的失利，也代表了皇
马本赛季的“四大皆空”。
从欧冠小组赛 )1(大胜巴塞尔

开始，皇马迎来了一波神挡杀神的
##连胜，此时的皇马似乎已经成为
了新晋宇宙队。但是，#+()年新年
伊始，皇马瞬间从神坛跌落，首先是
在冬歇期友谊赛败给 23 米兰，然
后在新年第一场西甲客负巴伦西
亚，紧接着输掉了国王杯上和马竞
的同城德比……最后造成了这一个
四大皆空的赛季。

皇马的问题其实一直存在着，
最重要的问题就是中场。皇马今年
在中场这一点上走向了一个极端，
夏季转会中引进了世界杯冠军成员
托尼克罗斯和金靴 4罗，但是在转会

结束前卖走了肱骨
老臣哈维阿隆索，
直接造成皇马中场
硬度直线下降。
另外，皇马的

后防线不靠谱已经不是一天两天
了，走了个阿隆索，问题暴露得更明
显了。边后卫和中后卫之间的空
当，后腰和边后卫以及中后卫之间
的空当被对手频繁利用，甚至可以
说是一打一个准。听说过球队以稳
固的防守取得冠军，比如专业摆大

巴的穆里尼奥带领的国米和切尔
西，却很少听说光靠进攻就能拿冠
军的，今年夏天，皇马势必要对中
后场进行进补。
当然，在令人惊叹的一波 $$连

胜之后，球员们的心态其实已经非
常疲劳了，这么长的连胜带给球员
们的不只是荣誉感和兴奋，相反，球
员们受到的压力其实是难以想象的。

再来看看这场欧冠半决赛吧，
说实话，这次欧冠半决赛，简直就是
5!年前那次欧冠四分之一决赛的

重演，真的，非常富于戏剧性。
这场比赛一开始，看着尤文阵

中的莫拉塔，我脑海中突兀地泛起
一个念头：莫拉塔好像莫伦特斯啊。
这个念头一出来，我一下子就感觉
心里充满了不安，这种不安并没有
随着上半场 3 罗那个点球的罚进
而退去，相反，这不安更加严重了。

果然，第 )6分钟，莫拉塔接博
格巴传球，抽射入网扳平比分，把皇
马推到了悬崖边上。
作为世界上商业运作最成功的

俱乐部，皇马自然而然地成为了人
情味很淡的俱乐部，古蒂，劳尔，耶
罗等这些皇马传奇球星都无法在皇
马退役，而被卖走的年轻新星更是
不计其数。皇马像以往一样抛售着
自己青训出身却无法打上比赛的那
些天才们，这次的失利却狠狠地打
了皇马一个耳光。但是，我想，皇马
还是会继续这样的转会操作。
由来只有新人笑，有谁听得旧

人哭？这次，旧人笑了，就在家门口，
虽然笑中带着点无奈，带着点悲凉。

盼沪上公园都"控烟$

吕 庆

! ! ! !据报道"本

市首个 !控烟主

题公园$ 日前在

石湖荡镇建成"

在不损害原有功

能的前提下"把该镇西区市民广场公园分为吸烟区%长

廊区%广场舞区%休闲区%健身区%涂鸦区&&吸烟区

放置吸烟者肺的 '7模型"长廊区通过 5$块展示板传

播控烟的愿景和意义%烟草的危害%戒烟知识等#

读后不禁拍手叫好'公园控烟"终于鸣响了!第一

枪$# 不过"人们有理由期待'尽快!立法$保护它的成

长"以利于沪上公园全面控烟%禁烟#

记忆中"公园禁烟"多年前就有过先例# 位于江湾

的!叶家花园$开放以来"游人如织# 美景之外"更让人

倾心的"是花园入口处那块!园内禁止吸烟$的牌子#

可惜" 这样的控烟公园还是极少数# 公园是天然

!氧吧$"到公园去"为的就是吐故纳新# 但时时弥漫在

空气中的烟草气味"却总让人不敢多呆#与一位曾在公

园工作过的朋友闲聊" 他指着天空问我'!你看公园有

屋顶吗($我恍然大悟'原来公园无!法$禁烟#是我们认

识上出了偏差"错把公园当!户外$了#

有人说得好'公园列入禁烟!大名单$"就等同于免

费扩大了绿化面积#窃以为"这利国利

民的好事"得让它名正言顺才好"有法

可依"才能扩大营垒"才能持续发展#

倘若眼下!禁烟$有难度"像石湖荡镇

那样"先行!控烟$"也是蛮不错的#

换
个
思
路
前
进

樊
友
本

! ! ! !医生这个职业，有时很像侦察兵，在患者同病异
症，同症异病面前，如何去伪存真，根据蛛丝马迹寻找
疾病的元凶，对临床医生是不小的挑战和考验，按照常
规的思路有时会走进死胡同，换个思路就能柳暗花明。
因为医生面对的是一个个活生生的生命，生命的宝贵
决定了医生的责任实在是很重的。
张先生，0"岁，5"*0年起患上肝炎。肝病治愈后，

在一次体检时血液化验发现肿瘤指标
382（癌胚抗原）轻度增高。按照常理，这
项检查指标异常是和消化系统肿瘤有
关。此后，一年半的随访时间里，张先生
主动配合检查，坚持着做了 '次腹部 3-

检查、)次肠镜和 )次胃镜检查，均未见
异常。张先生想到自己年轻时候生过“甲
亢”，现在会不会再有什么病变？他就试
着到我们医院内分泌代谢科就诊，超声
检查发现他颈部有个小包块。

内分泌代谢科的医生约我去会诊。
我仔细检查触摸，发现他的左颈部确实
可触摸到一个大约 5+!5)//的无痛肿块。由于 382

升高主要与胃肠道肿瘤特别是肠癌相关，一般与甲状
腺结节无关。张先生已经做了多次胃镜肠镜检查排除
了胃肠道肿瘤，但是，我不放心，为什么他的 382 升
高？总应该有个解释吧。问题到底在哪里？我请张先生
留下联系电话先回去，我对他实话实说，说要给我一点
时间，我需要查找资料求证。文献是有报道，极个别患
者 382升高与一种很少见的甲状腺髓样癌有关联。

后来，我通知张先生进一步检查，发现其降钙素也
同时轻度升高；颈部彩超和 3-检查发现左侧甲状腺
5+!5$//实性占位；83-（单光子发射计算机断层检
查）显示左侧甲状腺凉结节，我高度怀疑张先生患的是
甲状腺髓样癌。
换个思路后，基本明确张先生 382升高的缘由。

我们拟定了治疗方案，我和团队同仁一起为他实施了
“双侧甲状腺全切术"左侧中央区淋巴结清扫术”。术

中冰冻和病理切片检查证
实张先生患“左侧甲状腺
髓样癌”（*!"!*//）9淋巴
结未见转移，属于早期癌
症。张先生手术治疗及时，
术后恢复良好，随访十多
年至今亦正常。

不可否认，现代化的
医学检查在疾病的定性
和定位诊断发挥着越来
越大的作用。但人体疾病
是复杂多样的，一定要耐
心询问病史，认真体检，

合理利用
检查，仔
细琢磨分
析，调整
思路，辨

别真伪和因果关系，防止
漏诊误诊，做到“对症下
药”，造福病人。:作者系上

海交通大学附属第六人民

医院普外科主任医师;

谢煜明

装作十分陶醉的样子

（流行歌曲）
昨日谜面：期盼空中

治理（四字称谓）
谜底：央企高管（注：

央、企，别解为动词“盼求”）
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